

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 512

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.— Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Miércoles 6 de Octubre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

DON LEÓN ABADÍAS Y SANTOLARIA

FALLECIÓ EL DÍA 7 DE OCTUBRE DE 1894

El viernes 7 del actual, á las nueve y cuarto de su mañana, se celebrará en la parroquia de San Pedro el tercer aniversario en sufragio de su alma.

Su viuda, hija é hijos políticos, suplican á sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones.

Huesca 6 de Octubre de 1897.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santa Sabina.—Santos Primo, Feliciano y Bruno y Santa F.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Justina, Santos Sergio, Marcos, y Augusto.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media á seis y media de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real orden admitiendo la dimisión, que del cargo de presidente del Consejo de ministros, ha presentado D. Marcelo de Azcárraga y Palmero, y nombrando para dicho cargo á D. Práxedes Mateo Sagasta.

—Otra admitiendo la dimisión á D. Antonio García Alix, subsecretario de este ministerio.

Presidencia.—Real orden admitiendo la dimisión á los señores ministros de Estado, Gracia y Justicia, Guerra, Marina, Hacienda, Gobernación, Fomento y Ultramar, y nombrando para los expresados cargos á los señores D. Pío Gullón, D. Alejandro Groizard, D. Miguel Correa, D. Segismundo Bermejo, D. Joaquín López Puigcerver, D. Trinitario Capdepón, D. José Alvarez de Toledo y D. Segismundo Moret.

—Otra admitiendo la dimisión que del cargo de subsecretario de la presidencia ha presentado D. Francisco Javier Ugarte y Pagés.

Guerra.—Real orden admitiendo á D. Juan Muñoz y Vargas la dimisión del cargo de subsecretario de este ministerio.

—Otra nombrando subsecretario interino de este ministerio al general de brigada D. Leandro Delgado y Fernández.

Enseñanzas de la crisis

(De La Epoca.)

Fija la vista en la situación del país y en las dificultades y peligros que le asedian, hubiésemos deseado que la constitución del nuevo Gabinete liberal nos diese motivo para aplauso, ó, al menos, para no ejercitar la crítica.

No ha podido ser, y lo sentimos muy de veras. Las singularidades de la crisis, desde que el Sr. Sagasta recibió de la Reina Regente el encargo de formar Gabinete, la extraña composición del que ha formado, la omisión de los nombres de varios políticos de primera fila en el mencionado partido, tales como los señores Montero Ríos, marqués de la Vega de Armijo, Leon y Castillo, López Domínguez, y sobre todo, el no prestar su concurso á la situación, dentro del Gabinete, el Sr. Gamazo, que tanta fuerza manda en ella y que tiene, junto con su pariente, Sr. Maura, representación especial en las cuestiones cubanas, clave hoy de la política española, todo esto, decimos, ha llamado poderosamente la atención del público y ha producido una impresión desagradable.

Algún colega habla ya de «desencanto», y dice del ministerio que, con ser el primero de la nueva situación, parece el tercero ó el cuarto. Para nosotros, la altura de los ministros liberales tiene importancia secundaria; las incompatibilidades de humores entre aquéllos tampoco la revisten grande, siempre que el presidente del Consejo tenga una voluntad firme y sepa imponerla. Lo que se comprende desagradablemente en la formación del Gabinete y nos hace reflexionar y temer por los intereses nacionales, es el ver que el partido liberal y su ilustre y respetable jefe vuelven á la escena pública en el propio ser y estado en que salieron de ella.

El mismo sistema arbitrario y embarazoso de ponderación de fuerzas; el mismo resabio doceañista de resistencia á cualquiera novedad en materia de personal político; las mismas rivalidades é incompatibilidades entre el elemento y la tendencia representados por el Sr. Moret y los que representan los Sres. Gamazo y Maura.

Dadas tales incompatibilidades, no vacilamos en manifestar que es mejor, mucho mejor para la situación que bajo tan malos auspicios se inaugura, que aquéllas hayan salido á luz al formarse el Gabinete, que el que llegaran á actuar al plantearse alguna cuestión de capital importancia. Lo ocurrido desde 1893 al 95

con el proyecto de ley del Sr. Maura de bases para el Gobierno y régimen de Cuba, es una prueba del mal efecto de ocultos antagonismos. Parece verosímil que el recuerdo de aquel hecho haya influido en los Sres. Gamazo y Maura, excitándoles á asegurarse del pensamiento y del plan de conducta del jefe liberal en las cuestiones relacionadas con el ministerio de Ultramar, y que el resultado de esa investigación no ha sido propicio.

Bajo cualquier aspecto que se considere el hecho característico en la formación de nuevo Gobierno de ser de un solo matiz, el moretista, y de hallarse, por consiguiente, eliminado el que representa el señor Gamazo, resulta muy grave y de triste influencia en el porvenir de la situación. Si la causa consiste en rivalidades por la preponderancia, aparece desde el principio quebrantada la unidad del partido; si es más honda y consiste, como por nuestra parte creemos, en diversidad de criterio respecto del régimen que conviene á la isla de Cuba, y de los procedimientos á la misma aplicables, la contradicción revestiría extraordinaria importancia política y merecería, indudablemente, ser explicada ante el público por el Sr. Sagasta.

Tal es el aspecto más importante en la formación del Gabinete monocromo Sagasta-Moret; pero también llama mucho la atención de los políticos y de la prensa periódica el hecho de que, habiendo transcurrido cuatro meses desde la publicación del último Manifiesto liberal, en el que se describía á este partido, no solamente en aptitud para reclamar y recibir el poder, sino muy próximo á obtenerlo; habiendo el Sr. Sagasta, después del día funesto del 8 de Agosto, dado á sus amigos y correligionarios las seguridades más completas y repetidas de que serían poder al regreso de la Corte á Madrid, resulta ahora que dichas seguridades eran ficticias, puesto que la crisis le ha sorprendido sin que tuviese nada preparado; sin que hubiese hecho el menor esfuerzo para suprimir las tendencias antagónicas y las incompatibilidades de procedimientos y de humores entre los jefes de los dos grandes grupos que componen aquel partido, y que ha perdido de modo deplorable el tiempo que debió emplear en prepararse para el ejercicio del poder, en circunstancias y tiempos en que habrían de ser precisas las mayores energías.

No saldrán, por ahora, á la superficie los errores que apuntamos, excepción hecha de la sorpresa que ha causado la composición del Gabinete; el Sr. Gamazo y sus amigos son harto patriotas para que vaya á suponerse que no han de prestar su concurso á la situación, y más cuando parecen próximas unas elecciones generales, maravilloso talismán para conseguir una unidad aparente; pero, con el tiempo los pesimistas podrán haber acertado.

Entretanto, es evidente que el partido liberal vuelve al poder con las mismas internas causas de debilidad que le combatían cuando salió de él. Lo sentimos mucho por la nación, y como ésta es ante todo, nos proponemos no acalorar las discusiones y las rivalidades del adversario, por más que su conducta para con los conservadores no le autorice para invocar la reciprocidad en esa materia.

Política y prensa

El Estandarte: «La comisión nombrada por el Círculo

conservador para que visitara á los señores Azcárraga, Pidal, Eyduayen y Cos-Gayón con objeto de manifestar á dichos señores los deseos que animan á los individuos del partido que dirigió el Sr. Cánovas, de que por la iniciativa de dichos personajes se acuerde la dirección que debe imprimirse á las fuerzas conservadoras para que la Corona y el país cuenten siempre con este organismo, tan necesario en la política española, visitó en el ministerio de la Guerra al general Azcárraga.

Allí se encontraban los presidentes de las Cámaras y el ministro dimisionario de la Gobernación.

Los comisionados hablaron con dichos señores, á los que antes habían ya visto separadamente en sus domicilios sacando de esta segunda entrevista una impresión muy favorable á los fines que persiguen los conservadores, pues los citados personajes se manifestaron decididos á cooperar con todas sus fuerzas al sostenimiento del partido, deliberando en breve plazo y cuando los cuidados del gobierno no pesen ya sobre algunos de ellos, acerca del modo práctico de encaminar los elementos conservadores robusteciendo su organización, mediante una dirección vigorosa que fuera aceptada y acatada por todos.

Ahora bien, creemos que no están bien informadas las personas que daban como segura una inmediata reunión de las mayorías, á menos que llegaran á abrirse las Cortes, cosa que no parece probable.

Es posible que los acuerdos que se tomen por prohombres del partido conservador sean conocidos por medio de un manifiesto.

—No violente *El Liberal* los argumentos, porque desgraciadamente aún no se ha llegado al final del drama.

De que al verificarse el cambio de gobernador general, algunos regresen á Cuba de los que se ausentaron al ir el general Weyler, no ganará nada, absolutamente nada, la causa de España.

Se habla de entorpecimientos usados, al Sr. Sagasta por los Sres. Montero Ríos, Gamazo y Maura, en la formación del nuevo Gabinete, no constituido como hubiera deseado el jefe de los liberales.

Si así fuera no morderían las más acres censuras.

¿Como van á pedir á los demás patriotismo, si ellos empiezan por no dar pruebas de tenerlo?

—*La Correspondencia de España*:

«Algo más que otras veces ha podido la combinación actual herir el amor propio de muchos ex-ministros y las aspiraciones más ó menos justificadas de los que lo han sido, porque no se apeló, como en crisis anteriores, á las figuras de más relieve del partido liberal, según ocurrió en el célebre «Gabinete de notables.»

Ahora, con excepción del Sr. Moret, todas las demás personas que van á los consejos de la Corona bajo la presidencia del Sr. Sagasta, si no desmerecen entre los de su categoría, tampoco los superan por modo notorio. Y han quedado en cambio fuera del Gabinete los señores marqués de la Vega de Armijo, Montero Ríos, Gamazo, López Domínguez, Maura y algunos otros que no citamos por evitar molestia á aquellos cuyos nombres omitiéramos.

Se consideró como indudable la entrada del Sr. Gamazo, y en las candidaturas de que el Sr. Sagasta dió cuenta á la Reina estaba el ilustre ex-ministro como uno de los puntales de la situación que iba á crearse. La renuncia que ha hecho á última hora, como no puede atribuirse á

antagonismos personales, *da margen á creer en alguna falta de acuerdo en punto importante de la política que va á desarrollar el nuevo Gobierno: y si no precisamente en el fondo, sí en la manera, en el tiempo y en la medida de lo que haya de hacerse.* Mientras no se haga público lo que ha motivado este desistimiento, ha de tomar cuerpo cierta preocupación é inquietud, al ver que se rompe la antigua teoría de las ponderaciones, ofreciendo un Gabinete todo de un solo matiz ó tendencia, con exclusión absoluta de cualquiera otra significación.»

—El Liberal:

«Hay que poner en claro la actitud de los Sres. Gamazo y Maura, cuyo retraimiento se podría interpretar de manera peligrosa en España y en Cuba.

¿Es que no han tenido confianza en la buena disposición del Sr. Sagasta para aplicar de seguida el nuevo régimen colonial, para relevar inmediatamente al general Weyler y para impedir que ciertos partidos antillanos continúen ejerciendo un irritante monopolio?

Sepámoslo con seguridad, y el país dará la razón á quien la tenga.

¿Es que han pretendido asegurar su predominio en el partido liberal, interponiendo desmedidas exigencias personales y dictando condiciones absurdas?

¿Es que, temerosos de un fracaso en la difícil cuestión ultramarina, han querido después de iniciar el movimiento, excusar las responsabilidades y flaqueado ante el riesgo de comprometer su situación y su nombre?»

Carta de Madrid

5 de Octubre de 1897.

Como apuntaba ayer en mi «Alcance», la opinión ha recibido con mucha frialdad la formación del nuevo ministerio; prueba de ello es que la Bolsa bajó ayer medio entero tan pronto como supo el retraimiento de Gamazo.

Los fusionistas afectos al Sr. Sagasta defienden el actual ministerio, diciendo que en su formación se ha atendido principalmente al punto de vista de la moralidad. Por esta misma razón, añaden, no serán gobernadores en la presente ocasión muchos que lo fueron anteriormente y cuya administración dejó algo que desear.

Uno de los acuerdos del Consejo de mañana, será nombrar presidente del Consejo de Estado al Sr. Romero Girón, en desagravio á lo ocurrido ayer que quedó fuera de la candidatura cuando todo el día estuvo recibiendo felicitaciones y hasta preparó el uniforme para jurar su cargo de ministro.

Dícese que la exclusión de Romero débese á altas indicaciones para que entrase en su lugar el conde de Xiquena.

La retirada de los gamacistas débese á que Gamazo propuso á Maura para la cartera de Ultramar, retirándose cuando vió que no imperaban sus deseos. Esta imposición ha sido muy censurada por el estado actual de las cosas de Ultramar.

El nuevo ministro de la Gobernación se propone reorganizar la policía en toda España.

El Sr. Moret piensa, tan pronto como se haga cargo del estado político y militar de Cuba y Puerto Rico, proceder al planteamiento de las reformas políticas con arreglo á su discurso de Zaragoza y siempre de acuerdo con el Sr. Gullón.

Respecto al mando de Cuba y Filipinas comienzan á sonar muchos nombres. Un periódico de la mañana indica á López Domínguez para sustituir á Primo Rivera.

El Consejo de mañana, preparatorio del que ha de presidir la Reina,

determinará la marcha política que ha de someterse á la Regente y se ocupará del nombramiento de gobernadores.

La opinión considera un fracaso lo ocurrido al partido liberal, y se supone sólo tendrá vida mientras tarde en reorganizarse el partido conservador.

Los gamacistas se muestran muy disgustados por no figurar en el ministerio, afirmando que no admitirán cargo alguno que se les ofrezca.

El Nacional publica hoy una larga carta del general Weyler, encabezándola con el epigrafe «Carta oficial», en la cual trata de defenderse de cuantos cargos se le dirigen.

Lamenta que hagan campaña contra él, personal, generales, políticos y prensa mal informada.

Hace una comparación del estado de la isla cuando él llegó y conforme hoy se encuentra.

Enumera sus trabajos y esfuerzos realizados.

Afirma que hoy solo existen grupitos de 200 insurrectos y que la representación de cabecillas es constante.

Termina diciendo que la cosecha será muy buena y que molerán brevemente.

El Sr. Sagasta despachó esta mañana con S. M. A la salida y en conversación con algunos periodistas, expresó las ideas que dejamos apuntadas, añadiendo que esperaba la dimisión de Weyler, y que si no la recibía se vería obligado á relevarle.

Hasta la hora de cerrar esta carta no se ha recibido la dimisión esperada del capitán general de Cuba.

EL CORRESPONSAL

Región

Zaragoza

Anoche llegó á esta ciudad el gobernador civil de la provincia de Huesca Sr. Cistué.

—En esta Audiencia territorial se han recibido hoy los nombramientos para las Notarías vacantes en este territorio, expedidos á favor de D. Francisco Monforte, para la notaría de Casbas de Huesca; D. Cristóbal Juan Mateu, para la de Villarroya de los Pinares; D. Simón Clavero, para la de Villarroya de la Sierra; D. Juan García, para la de Azuara; D. Alberto Martín Costea, para la de Calatayud; don Ricardo Lozano, para la de Brea, y D. Evaristo García, para la de Gallur.

—En la noche última ha sido robada la Administración diocesana, cuyas oficinas están instaladas en el palacio arzobispal.

Los ladrones se llevaron más de 10.000 pesetas en monedas de plata, dejando intacta la calderilla.

La dependencia robada está situada en los entresuelos del palacio, dando dos balcones al patio ó jardín interior, pasado la escalera principal.

A la estancia robada penetraron por un balconcillo que da al patio, cuya altura es de unos dos metros. Rompieron el cristal y practicaron un agujero en la madera para poder pasar la mano y abrir la falleba.

Una vez dentro, y con el auxilio, al parecer, de una candileja, violentaron los cajones, el arca de guardar caudales y cuanto tuvieron por conveniente.

Los sacos de calderilla en número de 21 que contenían 250 pesetas cada uno, se han encontrado intactos junto al balcón.

El hecho ha sido apercibido esta mañana á las nueve, hora en que se abre aquella oficina.

El cuadro que presentaba era lastimoso y denotaba no sólo la tranquilidad en que han debido estar los ladrones, sino que también su experiencia y audacia.

Al lugar del suceso han acudido el jefe de vigilancia Sr. López y el inspector Sr. Alvarez, á quienes se han dado algunos antecedentes por si pudieran servir de algo para el descubrimiento de los autores, quienes, por lo que se decía esta mañana, no han sabido encontrar todo lo que buscaban, á pesar de que, á juzgar por ciertos indicios, conocían bien las andadas del palacio y hasta las costumbres de los que en él habitan.

Notas del día

Documento importante

La carta del general Weyler, dirigida al Gobierno conservador en justificación de sus iniciativas y de los provechos por ellas reportados, ha producido pésima impresión en el campo liberal.

Habla el gobernador de Cuba, con la sinceridad de los educados en la religión del deber, del aspecto que ofreció aquella mitad de nuestra soberanía en los momentos de encargarse del mando, y del aspecto que presenta después de recogidos algunos, no todos, los resultados de su plan de campaña.

Los rebeldes habíanse enseñoreado de Cuba, hasta el extremo de que el general Weyler no tenía seguridad firme de levantar el espíritu patrio de su abatimiento. Muchas guardaciones de voluntarios se habían rendido. Los ayuntamientos de varios pueblos celebraban, en la sala del concejo, sesiones públicas, con intervención de cabecillas, que firmaban las actas. En la Habana los paseos eran plazas de armas, los tranvías y ferrocarriles de la tarde salían repletos de voluntarios, que provistos de fusil iban, no á combatir al enemigo, sino á adoptar posiciones de defensa, la casa de correos estaba custodiada constantemente por una compañía del ejército, las mercancías llegaban á la plaza recargadas con el impuesto *mambi* y funcionarios españoles, por fuerza, ya que no de buen grado, hacían veces de recaudadores de los insurrectos.

Ha transcurrido año y medio. Primero fueron separados Maceo y Máximo Gómez; después una bala certera impidió al cerebro del movimiento separatista concebir nuevas catástrofes; se recobraron los poblados, centro de operaciones en el periodo de la seca; se disgregaron las fuerzas rebeldes en patrullas inofensivas, y desde Pinar del Río á la trocha de Júcaro, no se encuentran más que grupos sin cohesión, que rehusan la avanzada artera, su antigua especialidad, que ya no impiden los trabajos de la zafra, ni comprometen la producción de las vegas, que darán, con sobra, abasto á las exigencias del mercado. Los temores de ser voluntario se han desvanecido, los rebeldes no se presentan como antes, desnudos é indefensos, sino con armas, en grupos y con sus jefes, la crisis sanitaria finaliza y el grito de Baire no tiene eco....

Estos datos ningún fusionista los desmiente, y á pesar de todo el Gobierno insiste en el relevo del que ha puesto los títulos de su honor al amparo de la patria. Hace más: se molesta porque un español, que por razón de su cargo comparte grandes responsabilidades, utilice el más sagrado de los derechos, el derecho de defensa. Un significado fusionista se lamentaba anoche de no ser ministro de la Guerra, para que el correctivo al general descarado no tuviese espera. No dudamos de la sinceridad del lamentado, por no ser ministro, pero la rechazamos en cuanto á la justicia del desatentado propósito. Es muy fusionista eso de destrozarse reputaciones y acumular cargos atando de pies y manos al ofendido. Y la clave de la guerra sin cuartel al general Weyler es de solución facilísima. La carta que hemos extractado es una acusación á la política liberal, es el anuncio de las tremendas responsabilidades que emanarán de un relevo.

Ya escampa

Vamos enterándonos de los apuros de D. Práxedes para la formación de ministerio.

Aseguran periódicos ministeriales y de oposición que el general Correa ha aceptado la cartera de Guerra con la condición de que sea su consejero el general Azcárraga y de seguir la norma trazada por el ilustre expresidente del Consejo.

Ya irán saliendo las complicaciones necesarias de este dualismo de política.

Por de pronto el ministerio ha sido la primera crisis parcial.

Y la Bolsa lo ha recibido con baja. Vean los periódicos liberales cómo resurgen las confianzas.

Las ollas de Egipto

Ya nos hemos ido al desierto de la oposición, mas no á remolque, sino compadecidos del clamoreo de la oposición liberal, dispuesta, después que nosotros hemos *estrujado* al contribuyente—al decir del *Diario*—á sacrificarse en aras de éste, rellenando sus bolsillos con los sobrantes de aquellos presupuestos deficientes, que elaboraron los ministros fusionistas en sus épocas y que han sabido conservar *in mente* durante su periodo de oposición.

Queríamos dejar el poder, porque afortunadamente no teníamos en cartera esa pléyade de gente servil, soñadora de gobiernos civiles, de magistraturas, juzga-

dos, cátedras, siempre que á estos cargos se llegue por la *puerta de los gansos* y nos agrada sean nuestros paisanos los usufructuarios de tales prebendas, pues que así todo queda en casa, como vulgarmente se dice.

Queríamos dejar el poder, porque anhelábamos contemplar semblantes risueños al confirmarse los augurios de dos años acá á propósito de nuestra caída; no en manera alguna por ser torpe la gestión de nuestros hombres; diganlo sino los labradores quienes ven con notable satisfacción para sus intereses vender sus productos, trigo y vino, por ejemplo, á 22 reales el primero y 32 á 36 pesetas el segundo; diganlo si nó, los capitalistas españoles que supieron cubrir dos veces un empréstito, única y exclusivamente merced al crédito de nuestros hombres, diganlo sino, la marcha de esas campañas de Cuba y Filipinas rebeldes tramadas y fomentadas al calor del Gobierno fusionista y que nos legaron en herencia al considerarse impotentes para su exterminio; diganlo, en fin, todas las masas sociales que han aspirado era de paz y tranquilidad, tanto en lo político como en lo económico no registrándose ninguna asonada bajo el primer aspecto, ni dejando de satisfacer el Tesoro sus obligaciones en el segundo; diganlo, por último, en esta provincia, los literatos, los muchísimos pueblos favorecidos por carreteras y otras empresas, obras de transcendencia grande, para las cuales se han invertido cuantiosas sumas á pesar de lo costosas de las guerras.

Nos hemos ido, porque nos disgustaba ver en letras de molde impresos, conceptos y sandeces, verdaderamente peregrinas abogando para escalar el poder pretestos tan fútiles, como el de que los conservadores deben reorganizarse en la oposición.

Nos hemos ido, no porque nos han echado, sino porque al ilustre general Azcárraga le dolía verse injustamente motejado sin más fundamento, que la consecución de sus torpes y egoístas aspiraciones. Los hombres sanos, dominan cuando tienen la unanimidad de pareceres, sino la ostentan, como honrados, como hombres de honor abandonan las prebendas tan codiciadas por otros, condoliéndose en su patriotismo de la responsabilidad que corresponde á los codiciosos y haciéndoles responsables ante Dios y la patria de sus torpezas.

«Ya han caído; no podemos decirles que descansen en paz.» Así lo creemos; la paz es con nosotros, la tranquilidad de conciencia nos guía, la satisfacción de haber cumplido nuestros deberes políticos, es el mejor galardón á los esfuerzos de nuestros hombres. No somos solos nosotros los convencidos de tal verdad; es la Reina Regente la que ha luchado para sostener por consejeros al dimitido Gabinete; es el mismo Sr. Sagasta quien considerándose impotente para continuar la obra colosal del heredero del señor Canovas se obstinaba en la negativa; es el país en masa quien protesta, augurando males sin cuento para nuestra nación con tal advenimiento; mas la hombría de bien del presidente y los *actos* *chones* de los *presupuestivos* *segundones* del fusionismo, realizaron el milagro.

A enemigo que huye puente de plata. ¿Acaso huimos? Eso quisieran los liberales; no huimos, nos aprestamos gustosos como monárquicos convencidos á defender las instituciones, á pedir con vehemencia el cumplimiento y realización de los problemas de actualidad; á que no se reduzca su gestión tan solo á firmar nóminas y por eso no seguirán nuestros hombres la anticonstitucional conducta de la minoría liberal retirándose del Parlamento, pues serán en él censores y opositores á sus desaciertos.

Por estas razones nos hemos ido, mas nuestro alejamiento, tal vez, seguramente será tan breve como el uso del uniforme del Sr. Romero Girón y nos fundamos en que su vida será efímera por los medianos resultados que ha de proporcionar un ministerio que antes de constituido ya se pelea.

Escriben de Jaca que durante la semana última ha descendido considerablemente la temperatura. Los picos de los Pirineos están cubiertos de nieve y el vendaval arrecia hasta el punto de imposibilitar las faenas agrícolas.

Aunque los campos no alcanzan condiciones de sazón los labradores se dedican

á la siembra esperanzados de que la lluvia vendrá pronto.

La empresa de ferrocarriles del Norte ha establecido una rebaja de precios para los viajes de ida y vuelta á las fiestas del Pilar de Zaragoza. La tarifa es la siguiente: Huesca, 11.95 pesetas en 1.ª; 8.95, en 2.ª y 5.40, en 3.ª.

Tardienta, 8.40 pesetas, en 1.ª; 6.30, en 2.ª y 3.80, en 3.ª.

Barbastro, 22.90 pesetas, en 1.ª; 17.20, en 2.ª y 10.55, en 3.ª.

Los trenes de ida son: Barbastro de 10 al 17 de Octubre ambos inclusive, por el tren que sale de Barbastro á las cuatro de la tarde; Huesca, del 10 al 17 en el tren que sale á las 7.20 de la mañana y de Tardienta, á las 8.50.

Los días de vuelta serán: del 12 al 18 para ambas ciudades; y además los días 12, 13, 14, 15 y 17 del mismo por el tren especial que saldrá de Zaragoza á las 8.50 de la noche.

Además de los precios indicados se cobrará un aumento de un 10 por 100 sobre la parte correspondiente al Tesoro, cuando ésta llegue ó exceda de una peseta.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Aoiz (Navarra), D. Francisco Latorre, notario de Sariñena.

El domingo salió con dirección á Madrid el propietario y director del *Diario de Huesca* D. Manuel Camo.

Su viaje, preconcebido y preparado desde hace mucho tiempo, según nuestros informes, no obedece á insinuaciones insistentes y cariñosas de amigos de la corte, sino al deseo de evitar probables pretensiones relacionadas con su personalidad política.

Fué despedido en la estación del ferrocarril por amigos políticos algo esperanzados en la realización de sus ensueños.

Nosotros deseamos al Sr. Camo durante su estancia en la coronada villa, no tome en serio ciertos disgustillos.

Han llegado á nuestros oídos persistentes rumores de ciertas diferencias que existen entre importantes elementos del partido liberal de la provincia, en lo que se refiere á la designación de la persona en que ha de recaer el nombramiento de gobernador civil de la misma.

La batalla, según nos aseguran, está planteada. El triunfo, según nuestro modo de ver, está previsto.

Hora es ya que los fusionistas de abolengo, hagan comprender al *desertor de la república* en esta provincia los prestigios é influencia desinteresada que han conservado tras el transcurso del tiempo en que ha ondeado en esta comarca la bandera del caciquismo posibilista.

Desde el día en que el Sr. Sagasta recibió el encargo de S. M. para formar Gabinete, han sido lanzadas á la publicidad por nuestra población, un sin número de probables credenciales á favor de muchos que acompañaron al Sr. Camo en su última evolución política.

Nosotros que deseamos el bien de todos nos alegraremos muchísimo no vean defraudadas sus esperanzas todos los aspirantes.

Solo nos resta hacer una afirmación á guisa de consejo: cuarenta y ocho provincias tiene España, cuarenta y ocho gobiernos civiles están vacantes.

Piensen bien esto, los que sueñan, y cuentan para el logro de sus aspiraciones, con influencias un tantico advenedizas.

Como uno de los principios que informan nuestra publicación es la imparcialidad, no podemos menos de hacer pública manifestación de simpatía al llamamiento á los consejos de la Corona del diputado á Cortes por el distrito de Jaca el Excmo. Sr. Conde de Xiquena.

Protección demandamos para esta desgraciada provincia siempre abandonada en épocas fusionistas y dirigida por cierto pantorrillas.

Idea muy pobre debe tener de la hidalguía y de la corrección, el autor del suelto que publicó anoche *El Diario de Huesca*, dando cuenta de la despedida del correctísimo y caballero D. Rafael Cistué, gobernador civil de la provincia.

Solo el desconocimiento más absoluto de lo que es la caballerosidad ha podido

servir de móvil para la publicación de dicho suelto.

Ninguna clase de defensa necesita de nuestra parte, la respetable personalidad de nuestro querido amigo el Sr. Cistué, pues la corrección que ha presidido todos los actos de su vida es harto conocida de toda la provincia. Y mucho menos necesita el Sr. Cistué de nuestra defensa cuando los ataques dimanen, de pretendidos personajes cuya comparación con el dignísimo exgobernador civil de la provincia D. Rafael Cistué, resultaría para éste, depresiva y bochornosa.

Nada más decimos por hoy. Solo nos limitamos á afirmar de la manera más rotunda que todo lo que publicó anoche *El Diario de Huesca*, es uno de tantos actos de desprecio dignos de sus mantenedores.

Otro día seremos más explícitos.

El lunes por la noche se efectuó un robo en Graus en el almacén de D. Dámaso Carrera.

Los ladrones se llevaron la caja de fondos que contenía 3 500 pesetas y el cajón del mostrador con 275. No han sido habidos.

Cinco hombres armados intentaron robar la iglesia parroquial de Chiriveta.

La guardia civil del puesto de Graus persiguelos activamente.

Crónicas de la provincia

La crisis porque acabamos de atravesar no me ha quitado el humor para seguir ocupándome de conocer de los hidalgos pueblos de esta provincia, si bien ha contribuido á que retarde mis crónicas algunos días.

Alcalá del Obispo y Sangarrén son los dos baluartes en que me he cobijado, mientras Madrid presentaba ese aspecto abigarrado de alegrías y tristezas que se observa en épocas de conferencias palaciegas para variar la marcha política en la gobernación del Estado.

Así, que D. Antonio Almudévar en el primero de dichos puntos, ha endulzado mi existencia acibarada por la perspectiva de la oposición, secundado en su empresa por sus hijas bellísimas Encarnación y Victorina, por la siempre hermosa Conchita Laguna, hija de la respetable dama doña Dionisia Vallés, de Grañén; por Pilarín Vallés, de Castilsabás; por su tocaya la de D. Manuel Almudévar, de Siétamo y otras, quienes en los días de mi permanencia en aquel punto, han derrochado todo género de obsequios, galanías y distinciones para que mis amigos y yo, devolviéndolos con arreglo á nuestros deseos, pasáramos las fiestas que aquel vecindario dedica á su patrón, agradabilísimamente. Y la verdad, que lo consiguieron con usura.

Continuando la campaña de festejos, siguieron poetizando y alegrando mi vida vecinos de Sangarrén tan importantes como D. León Laguna, en cuya casa estaban hospedadas muchachas, tan lindas como Elisa Carrascosa é Isabel Qüeral; en la de D. Manuel Alamán las encantadoras Rafaela Paño, Victoria Llanas y Sofía, sobrina del dueño de la casa; en la del médico Sr. Guallar, su hija Pilar, que no decae en hechizos y gracias á las anteriores.

Con tan distinguidas señoritas aunadas y confundidas en fraternal amistad, no es de extrañar se deslizasen las horas felizmente, procurando cada cual reír y gozar sin más límite que la cultura, ni más restricciones que el monótono péndulo del reloj que implacable me impuso la separación.

Contribuyó muchísimo al esplendor del festival la presencia en Sangarrén del brillante escuadrón de lanceros del Rey, que al mando de su distinguido jefe, capitán Sr. Bonel y oficiales Sres. Alonso y Alconchel había salido de paseo militar y maniobras, encontrándose verificada ésta y al acampar en el pueblo, con que éste celebraba su fiesta. Con este motivo los muchachos, haciendo causa común con los mozos de quienes recibieron innumerables agasajos y la distinguida oficialidad, con las personas acomodadas que por cierto se disputaban el honor de llevarlos á sus casas se hizo más brillante que otros años el esplendor de su día. Muy complacidos salieron todos los expedicionarios, haciendo votos porque

pronto puedan repetir paseo y maniobra con la suerte que la que ahora me ocupa.

Yo por mi parte hago idéntica manifestación.—Z.

Véase en 4.ª plana el anuncio de ultramarinos de Miguel Caverro.

De todas partes

La estatua de Legazpi

Después de una solemne función religiosa, se ha celebrado en Zumárraga la inauguración de la estatua de Legazpi. Esta se halla en el centro de la plaza del Consistorio.

El alcalde de Zumárraga, D. Miguel Arenaza, leyó un discurso en vascoence. Terminada la lectura, dió vivas á España, á Legazpi, á las islas Filipinas y á Cuba española, que fueron contestados con entusiasmo por la inmensa concurrencia que llenaba la plaza, agolpándose alrededor de la estatua.

El alcalde tiró de un cordón, corrióse la bandera española que cubría la estatua, dejando ésta al descubierto.

La multitud prorrumpió en vivas á Legazpi, la banda tocó la Marcha Real, el piquete de miqueletes que daba la guardia de honor presentó las armas, y el orfeón cantó un himno á Legazpi, obra del compositor Busca. El acto terminó á la una de la tarde.

A la una y media comenzó el banquete ofrecido por el Ayuntamiento de Zumárraga á los invitados. Asistieron 44 comensales.

El alcalde de Zumárraga y el presidente de la Diputación, señor Lizarrity, pronunciaron elocuentes brindis, que fueron aplaudidos con gran entusiasmo.

Terminado el banquete, se acordó telegrafiar al general Azcárraga rogándole participe al general Primo de Ribera haberse inaugurado la estatua del insigne conquistador de Filipinas.

Los paquebots de la línea alemana de Hamburgo-América consumen al año una verdadera montaña de carbón de piedra.

Barcos de esta Compañía, tales como el *Augusta-Victoria*, *Normandia*, *Príncipe de Bismark* y *Columbia* gastan de 250 á 300 toneladas de carbón al día.

Es decir, que en cada viaje consumen de 1.750 á 2.100 toneladas.

Para tan enorme provisión hacen falta cuatro trenes de 50 vagones cada uno.

Las carboneras de estos buques llevan doble cantidad de la provisión calculada para cada viaje.

El personal de las máquinas se compone de 24 ingenieros y de 130 fogoneros. La línea de vapores consume al año más de 500.000 toneladas de carbón de piedra, ó lo que es lo mismo, unos 60 vagones diarios.

La montaña de combustible cuesta dos millones de duros.

Para vivir cien años

¿Cuáles son las condiciones necesarias para vivir más de cien años?

Varios higienistas y fisiólogos extranjeros han llegado á un acuerdo por el que se reconoce que para vivir más de cien años se necesita principalmente.

- 1.º Ser de mediana estatura y delgado.
- 2.º Permanecer imberbe hasta el completo desarrollo del cuerpo (25 años).
- 3.º Casarse tarde.
- 4.º Vivir en el campo, nutrirse con alimentos sencillos y levantarse al salir el sol.
- 5.º Ser moderado en las afecciones, las creencias y los entusiasmos.

Las tres últimas condiciones pueden ser cumplidas por cualquiera que tenga fuerza de voluntad.

En cambio, la primera y la segunda no están al alcance de los que tienen el sentimiento de ver que la Naturaleza se las ha negado.

Gracias á que los que no las reúnen se pueden consolar pensando en que algunos fisiólogos é higienistas se entretienen, cuando les falta ocupación más importante, en dar apariencias de axioma á muchas tonterías.

Porque una de ellas, acaso y sin acaso la de mayor magnitud, es la de haber omitido esos higienistas y fisiólogos ex-

tranjeros la condición más necesaria para llegar á vivir más de cien años, cual es la de no morirse antes de cumplirlos.

Según noticias telegráficas de Nueva York, se han hecho nuevos experimentos de la telegrafía si hilos, logrando, con excelente éxito, que se comuniquen dos buques á 12 millas de distancia, habiendo acordado el Gobierno que se adopte oficialmente el invento en vista del resultado obtenido.

En la Universidad de Barcelona comenzarán en el próximo mes de Noviembre los cursos de historia de la literatura catalana y de historia é instituciones del derecho catalán.

El presidente de la República francesa ha regalado á los oficiales de su cuarto militar y al director y secretario de su secretaria un precioso recuerdo de su viaje á Rusia.

Consiste en un alfiler de corbata formado por dos FF enlazadas de oro, en medio de las cuales pasan los brazos de un ancla de oro también, pero mate, coronada por un lazo tricolor formado por rubies, záfiro y brillantes.

En las maniobras vasco navarras que han de celebrarse en breve operarán las siguientes fuerzas:

Segundo batallón de San Marcial, que se encuentra de guarnición en Burgos; batallón Constitucional, de Pamplona; cazadores de Madrid, de Vitoria; dos compañías del regimiento de Sicilia, de San Sebastián; dos de Bailén y dos escuadrones de Albuera, de Logroño; dos escuadrones de Numancia, de Pamplona.

Se moverán hacia Navarra el batallón Constitucional, las dos compañías de Bailén; los cazadores de Madrid y dos escuadrones de Numancia.

Hacia Guipuzcoa moveránse dos compañías de Sicilia, pudieron alternar con otras dos del Regimiento de Valencia.

En Vizcaya operará el batallón San Marcial, en Alava dos compañías de cazadores de Madrid, en Logroño dos escuadrones de Albuera.

Dirigirán los movimientos de las tropas los respectivos gobernadores militares.

Las fuerzas se dividirán en columnas de compañía ó escuadrón, con oficiales y clases de tropa en traje de campaña; aquellos sacarán sobre la marcha ligeros croquis y datos estadísticos útiles en campaña. Las fuerzas practicarán marchas de guerra, con flaqueos y reconocimientos de pueblos, vías, puentes y pasos difíciles.

La plana mayor de los cuerpos, las músicas y el personal de las dependencias, quedarán en sus respectivas guarniciones.

Las maniobras durarán un mes, y el general Agustín reconocerá toda la región para inspeccionarles.

TELEGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

A la hora de cerrar la edición, no hemos recibido los despachos que nuestro corresponsal de Madrid nos remite. Lo avanzado de la hora nos obliga á dar el periódico sin este servicio.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

Sustitutos para Ultramar

Empresa formal facilita sustitutos para Ultramar por precios módicos y con todas las garantías que puedan apetecer los interesados, obligándose á las reposiciones.

Detalles: Coso bajo, 3, 2.º

SECCION DE ANUNCIOS

La Competidora

PARA MAÑANA

Sardineta fresca.....	0'50 kilogramo
Merluza —	1'50 —
Besugos —	1'50 —
Escabeche de bonito.....	2'50 —
Escabeche de sardineta.....	1'20 —

Y OTROS PESCADOS

Se reciben encargos

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitirán.

Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisera y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 45, 2.º

Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías estearicas

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.--Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahnesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zeldin Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Un joven de trece años, bien instruido, desea colocarse de aprendiz en un comercio de sedería, bisutería ó ultramarinos. Darán razón en la Administración de este periódico.

CANARIOS

Se venden garantizados desde cinco pesetas uno. Hembras á peseta.

Coso alto, 38, 2.º, derecha

Habitación para arrendar

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero y colador.

Informes en el principal de dicha casa.

SE VENDEN

á precios módicos rejas y balcones nuevos con herrajes, en la calle de San Justo y Pastor número 1.

VENTA

Se vendé una finca, huerto y ortal, en el pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de Aisa, partido de Boltaña, en el monte llamado «El Plano», ésta fué de la casa de Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos corrales, un huerto y dos campos, éstos todos en el p'eblo de Bolea; otras en Huesca, una casa en la costanilla de la Asunción, señalada con el número 7; un obrador con grande balsa, pozo, buenos cubiertos y un pajar grande, camino de Tierz; una casa, también en esta capital, calle de San Salvador, señalada con el número 6, de reciente construcción. En la misma del número 6 darán razón de todas estas fincas.

Ultramarinos y Fábrica de Chocolates, elaborados á brazo

de MIGUEL CAVERO

HUESCA

Este establecimiento, que cuenta 21 años de antigüedad, avisa á su numerosa clientela de dentro y fuera de la capital, que ha recibido buena remesa de garbanzos buenos, legítimos castellanos, finisimos y muy económicos, desde el tamaño gordo al más delgado; también está bien surtida esta casa en todas las clases de géneros que expende y que vende con la mayor economía; 50 arrobas de queso roncalés legítimo; 300 botellas de vinos de Jerez y licores de varias clases; arroces superiores y media-

nos; azúcares terciados, blancos, pilón y cuadrillos; salchichón de Vich desde 19 reales kilo; jabones de primera; aceite de oliva superior; vino rancio y vino tinto seco, de la cosecha de esta casa, á 30 céntimos litro, 10 reales cántaro y 37'50 pesetas nietro; vi nagre clarete; conservas de hortalizas en latas, clases garantizadas y precios nunca vistos. Nadie compre latas sin visitar antes esta casa; conservas; pescados de varias clases en latas de medio kilo; velas de cera pura garantizada; velas y cerillas de

segunda y tercera clase desde 9 reales kilo; bujías en cajas y á granel desde 1'65 pesetas kilo; pastas para sopa, varias clases; postres galletas, 20 clases, desde 5 reales kilo; chocolate de la Colonial, Española, Matias López y el tan superior que esta casa elabora á brazo; semillas de varias clases; almidón del Gato desde 4 reales kilo; cafés tostados y crudos; especias de todas clases, molidas y sin moler; cañamones, alpiste y otros muchos artículos que por su extensión no se enumeran.